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本报讯 （中青报·中青网记者杨宝
光） 10月 13日是中国少年先锋队建队 74
周年纪念日，共青团中央、全国少工委组

织开展“争做新时代好队员”主题队日活

动。连日来，各地少先队组织通过开展队

会、队日活动、少先队仪式等，带领广大

少先队员学习了解党的光辉历程，实地寻

访新时代伟大成就，畅想中国式现代化美

好未来，立志成长为强国建设、民族复兴

伟业的接班人和主力军。

出队旗、唱队歌，在江西赣州，当地组

织 4万多名少年儿童举行入队仪式，新入队

少先队员佩戴上红领巾，在队旗下庄严宣

誓。队员还走进革命纪念馆缅怀先烈，立志

传承红色基因，为共产主义事业贡献力量。

在北京，全市 200多名新队员代表在

北京市青年宫光荣地加入少先队，现场观

看文艺展演，以中国少年先锋队的发展、

少先队员的成长为主线，从红领巾的初

生、致敬、献礼、展望 4个篇章，学习了

解一代代少先队员在党的关心关怀下茁壮

成长的生动故事。

在河南郑州，少先队员们通过体验播

种、实验、烹饪等，在学农耕、知农事、

惜农食中，感知劳动乐趣。在湖南长沙，

少先队员们走进隆平水稻博物馆，学习了

解水稻知识，在打稻子、扎稻草中感悟

“将论文写在祖国大地上”的科学家精神。

在江苏，少先队员们来到长江岸边，

跟随护渔队队员寻找江豚踪迹，参观渔文

化科普馆，了解长江生物多样性知识，感

受全面实施长江“十年禁渔”的大变化。

广东的少先队员们还化身“绿美小卫

士”，走进国家湿地公园、红树林保护

区，了解珍稀动植物的保护知识，宣传生

态环保理念。 （下转2版）

争做新时代好队员
——各地少先队组织纪念少先队建队74周年

本报讯 （中青报·中青

网记者王鑫昕） 10 月 13 日

是中国少年先锋队建队 74
周年纪念日。当日下午，共

青团中央、全国少工委在四

川省成都市召开贯彻落实习

近平总书记关于少年儿童和

少先队工作的重要论述暨深

化落实 《中共中央关于全面

加强新时代少先队工作的意

见》座谈会。团中央书记处

第一书记阿东出席会议并讲

话，四川省委副书记、成都

市委书记施小琳致辞。团中

央书记处书记胡百精主持会

议。四川省、重庆市部分地

方少工委名誉主任、基层少

工委主任、少先队辅导员、

少先队工作者和少先队学科

建设领域专家等参加会议并

发言。

会议强调，党的十八大

以来，习近平总书记多次参

加少先队活动，给少年儿童

回信、寄语，对少先队工作

作出一系列重要指示批示，

为做好新时代少先队工作指

明了前进方向、提供了根本

遵循。要深入贯彻落实习近

平总书记关于少年儿童和少

先队工作的重要论述，坚定

不移强化少先队工作的政治

属性，聚焦培养共产主义接

班人，聚焦传承红色基因，

聚焦政治启蒙和价值观塑

造，把握增强少先队员光荣

感工作主线，坚持组织教

育、自主教育、实践教育相

统一，不断推进少先队组织

创新和工作创新，团结、教

育、引领广大少年儿童努力

成长为能够担当民族复兴大

任的时代新人。

会议指出，在以习近平

同志为核心的党中央的关心

关怀下，中央 《意见》出台

以来，少先队工作取得了丰

硕成果，新时代少先队工作

体制机制更加完善、少年儿

童政治引领更加有力、少先

队员光荣感得到增强、少先

队 实 践 育 人 优 势 更 加 彰

显、少先队辅导员政治素

质不断提升。各级教育行

政部门全面深化团教协作，积极出台有关政策，健全中小学校

党建带队建工作机制和学校家庭社会协同育人机制，将少先队

工作纳入中小学校党建考核和教育督导范围，强化少先队辅导

员队伍配备管理和激励保障等，加大对少先队工作的协同和支

持力度。

会议要求，各级团委、少工委和全体少先队辅导员、少先队

工作者，要以锲而不舍的精神推动中央 《意见》落实，实现新时

代少先队工作高质量发展。 （下转2版）

阿
东
在
贯
彻
落
实
习
近
平
总
书
记
关
于
少
年
儿
童
和
少
先
队
工
作
的
重
要
论
述
暨

深
化
落
实
《
中
共
中
央
关
于
全
面
加
强
新
时
代
少
先
队
工
作
的
意
见
》
座
谈
会
上
强
调

为
党
抓
好
后
继
有
人
这
一
根
本
大
计

推
动
新
时
代
少
先
队
事
业
高
质
量
发
展

中青报·中青网记者 耿学清 黄丹玮
见习记者 谭思静 田嘉硕

“截至今年 9 月，小南垭站到达和发送货物

量，无论是装卸吨位还是装卸车数，都已经超过去

年全年的到发量。”成都铁路局集团重庆车务段小

南垭站站长张雷向中青报·中青网记者介绍。

重庆地处“一带一路”和长江经济带连接点。

受益于“一带一路”国际班列的开行，位于重庆市

江津区的小南垭站从以往只有 10余名员工、单纯

运输矿产的四等中间小站，已发展成面向世界的

现代化综合物流枢纽。当前，小南垭铁路物流中心

已形成 2000万吨、60万标箱的年运能。

据了解，江津区先后开通中欧班列、中老班

列、中缅班列、中越班列、中老泰国际联运班列

等跨境新线路。西部陆海新通道江津班列自

2019 年 7 月实现常态化运行，现已实现“天天

班”稳定双向对开，截至 10月 6日已累计开行超

1600 列，货物品类由最初的几十余种扩展至水

果、汽车整车及配件、电子产品等 600余种。

“西部陆海新通道成为‘一带一路’框架下

重要的国际公共服务产品和国际合作平台。”西

部陆海新通道物流和运营组织中心主任刘玮表

示，通道现已形成铁海联运班列、跨境公路班

车、国际铁路联运班列 3种主要物流组织模式，

对内辐射覆盖 18个省 （自治区、直辖市） 138个
铁路站点，对外通达全球 120 个国家和地区的

473个港口。

去年，陆海新通道中老铁路出口汽车实现常

态化开行。全国首台通过陆海新通道中老铁路的

二手汽车出口至老挝，并成功上牌。重庆本地的

赛力斯汽车和长安汽车也都通过陆海新通道形成

了铁海联运常态化发运。

位于重庆巴南区的重庆公路物流基地，自

2010 年启动建设以来，已发展成西部陆海新通

道建设的重要承载地、成渝地区双城经济圈公路物

流枢纽和东盟贸易服务总部基地。

近日，记者在该基地的南彭保税物流中心看

到，几辆载着笔记本电脑配件、发电机组件等产品

的西部陆海新通道跨境公路班车，陆续从物流中心

发出。不到 48小时，这些货物便能跨越 1000多公

里，出现在越南客户的工厂。

今年 1-9月，西部陆海新通道跨境公路班车共

计发车 3532 车次，同比上升 72%；总货值约 23.22
亿元，同比上升 95%。

重庆公运东盟国际物流有限公司总经理曾意介

绍，重庆跨境班车主要以公路运输为主，是铁路运

输和海路运输的有效补充，可灵活衔接中欧班列，

时效性甚至能媲美航空。 （下转2版）

共建“一带一路”，昔日小站小港升级全球中转站

重庆：从内陆腹地迈向开放高地

本报讯 （中青报·中青网见习记者李丹萍
记者齐征）“这里所有的树都是绿色的，不仅有

很多漂亮的花，还有湖，我很喜欢这里。”在位

于广东省深圳市的福田红树林生态公园（以下简
称“红树林公园”），来自哈萨克斯坦的姑娘安

格丽娜说。

10 月 14 日，包括安格丽娜在内的中外青年

代表、志愿者等来到红树林公园，开展外来物种

清理工作，保护鸟类繁殖环境。这也是“Z世代

的 2023：以丝路之名”系列活动之一。

红树林是水陆两栖植物，可在海水中生长，

能够防风、护浪，被称为“海岸卫士”。近年

来，深圳因地制宜开展了深圳湾滨海红树林修复

工程，恢复本土红树植物面积近 10 公顷，形成

人工滩涂。位于深圳湾东北部的福田红树林湿地

总面积 367.64公顷，是全国唯一地处城市腹地的

国家级自然保护区。

当日，青年清理的植物主要是白花鬼针草和

薇甘草。在充分了解这两种植物的危害和特点

后，中外青年戴上手套、拿起锄头，开始进行清

理，遇到拔不动的“绿怪”，就和周围的人合

作。没多久，大家拔出的白花鬼针草和薇甘草就

堆成了一座小山。

来自萨摩亚的留学生安雅现在在天津工业大学上

学，她告诉记者，萨摩亚也分布着大面积的红树林，

她平时在家时常和家人去拔草。这次活动让她想起了

自己的家乡，“红树林有利于生态环境的保护，我很

希望看到中国利用先进的科学技术来保护环境”。

来自马拉维的孙彼得曾于今年 4 月前往陕西渭

南，参加“Z世代的 2023：以丝路之名”共育一片林

活动。“这里的生态环境保护给我留下了深刻的印

象。”孙彼得表示，保护环境需要一代代人的共同努

力，“我很高兴成为其中的一员”。

清理外来物种 保护鸟类繁殖环境

中外青年共同守护红树林

中青报·中青网记者 蒋肖斌

艺术家阿德里安·里斯 20
年前第一次来到中国，如今常

年往返于荷兰阿姆斯特丹和中

国景德镇。他在景德镇成立了

自己的工作室，擅长用多种不

同材料制作雕塑、陶艺、装置

等。10 月 12 日，第八届中国

成都国际非物质文化遗产节

（以下简称“非遗节”） 开幕，

这一次，阿德里安·里斯带来

了一个长着翅膀的人形躯干瓷

器——西方的造型，却绘满了

寿桃、牡丹、蝙蝠等中国传统

吉祥图案。

今年是联合国教科文组织

《保护非物质文化遗产公约》通

过 20 周年。本届非遗节以“共

享履约实践 深化文明互鉴”为

主题。国际性是本届非遗节的

亮点之一。来自中国和其他 47
个国家（地区）的 900多个非遗

项目、1800 余名传统工艺传承

人、3000 余名传统表演人员和

1800 余名中外嘉宾，齐聚于

此，共享人类流光溢彩的多样

文化。

联合国教科文组织驻华代

表处代表夏泽翰说：“我们身

处的世界变化迅速，我们的传

统和习俗也在随之改变，我们

有责任确保这些宝贵的元素不

会在现代化的浪潮中消失殆

尽。我们督促自己寻找新的方

式，将知识和技能传承给下一

代，并呼唤拥抱文化多样性。”

大熊猫出现在
波兰的非遗作品上

10 月 12 日上午，时隔 12
年，“天府大巡游”重现非遗

节。参演的 47 支非遗项目表

演队伍中，有 10支来自国外：苏格兰《苏格兰风笛》、

韩国《凤山假面舞》、斯里兰卡 《斯里兰卡普加舞》、

乌兹别克斯坦 《安集延波尔卡》、赤道几内亚 《非洲

鼓》、津巴布韦 《草裙舞》……

韩国代表队负责人尹基宗介绍，他们特意带来了

30多种面具塑造的不同角色，配合幽默活泼的表演风

格，让不懂韩文的观众也能融入其中。 （下转2版）
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10月 13日，在杭州亚运会皮划艇项目上获冠军的帅常文（白

衣左）与在龙舟项目上夺冠的杨海雷（白衣右）在贵阳市文昌阁路

边音乐会现场演唱。没有围墙、不收门票，今年7月以来，免费的路

边音乐会在贵阳流行起来，在文昌阁等城市地标，每逢周末节假

日，群众自发的音乐盛宴就会上演。 新华社记者 欧东衢/摄

10月 14日，广西北流市

新圩镇中心卫生院在河村开

展家庭医生签约服务，医生

为群众量血压。

新圩镇中心卫生院家庭

医生签约服务团队每月会在

各村不定期开展一次服务，为

群众开展慢性病患者规范化

管理、慢病筛查以及监测，为

患者以及普通人群进行针对

性的健康教育，达到真正的医

防融合，让群众在家门口同样

享受到医生的一对一服务。

中青报·中青网记者

谢 洋/摄

人民日报记者 杜尚泽 郑少忠
新华社记者 张晓松 林 晖

江西秋意正浓。九江、景德镇、上饶，再到南

昌，习近平总书记一路察实情、观进展、谋未来。

长江经济带发展战略是党的十八大后提出

的重大国家战略，覆盖沿江 11 个省市。这一横

跨我国东中西三大板块的经济带，占有全国“半

壁江山”的人口规模和经济总量。它所承载的，

不仅有中国式现代化的生动实践，也有人与自

然如何相处的时代答卷。

习近平总书记念之行之，10多年来 30多次

来到长江沿岸。江水滚滚东逝，江岸黄了又绿，

长江的模样也在日复一日的努力中改变。

大江东去，长卷万里。

以长江经济带发展为主题的座谈会，第 1
次召开于近 8年前。此后每隔两三年，第 2次、第

3次，再到这一次考察期间于南昌第 4次召开座

谈会。一以贯之的关注，蕴含着党中央“谋长远

之势、行长久之策、建久安之基”的治国之道。

这一次，习近平总书记在座谈会上回顾长

江经济带的发展历程，颇为感慨：“做就要做好，

坚定做下去。笃行不怠，一以贯之，久久为功。”

保 护
“坚持把共抓大保护摆在第一位”

九江，三江之口、七省通衢，全揽 152 公里

长江江西段岸线。

习近平总书记冒雨登上琵琶亭，举目远眺。

大江逶迤，芳草长堤。天高地广，遐思万千！

10 多年来，上游、中游、下游，“含绿量”越

来越高，“确实是沧桑巨变啊！”

昔日的长江之痛，是改革开放以来快速发

展的生态代价。总书记曾经痛心地形容，长江

“病了，而且病得还不轻”。

2016年第一次座谈会，总书记为长江经济带

发展立下规矩：“共抓大保护，不搞大开发”。

近 8 年时间过去了，“保护”的成绩单有目共

睹。“水质优良比例 94.5%，长江干流连续 3年Ⅱ类

水质。”总书记感慨：“归纳一个个数字可以看出，

长江经济带发展战略实施以来，取得的是战略性

的效益。”

长江国家文化公园九江城区段，一个生动例证。

琵琶亭上，一幅今昔对比图摆在总书记面前。

治理前，当地“晴天一身灰，雨天一身泥”。江上的采

砂船，江边裸露的矿坑给青山挂白、让长江蒙尘。

望闻问切，分类施策。2021年底，长江国家文

化公园建设正式启动，长江江西段被列为 7个重

点建设区之一。九江乘势而上，努力打造百里长江

“最美岸线”。

习近平总书记细致询问当地治污、治岸、治渔

情况，叮嘱说：“长江是长江经济带的纽带。无论未

来长江经济带怎么发展、发展到哪个阶段，都不可

能离开长江的哺育。”

从“靠江吃江”到“靠江护江”，变化的不仅有

一江清水、两岸青翠，还有观念：

“过去我们讲‘以 GDP 论英雄’，关心‘含金

量’。现在思想观念转变了，认识问题可以说解决

了。长江经济带因长江而生、因长江而兴，一定要

认清这个因果关系。”总书记说道。

这真是令人感慨的变化！变化背后，是“算大

账、算长远账”的战略定力和历史远见。

座谈会上，总书记肯定长江禁渔取得的成绩，并

要求禁渔的政策不能动摇，要坚决地继续做下去。

总书记语重心长：“生态环境保护是一项长期

任务，不能抓一阵松一阵，稍有好转又动起歪念

头。现在的长江只能说是‘大病初愈’，要毫不动摇

地坚持‘共抓大保护，不搞大开发’，在高水平保护

上下更大功夫，为长江经济带高质量发展提供更

坚实支撑。” （下转2版）

谋长远之势、行长久之策、建久安之基
——习近平总书记赴江西考察并主持召开进一步推动长江经济带高质量发展座谈会纪实


